

Presentación

El Centro de Estudios China-Veracruz (CECHIVER) con la cooperación de la Renmin University desarrolla en los próximos días el primero de los dos cursos a dictarse en el 2016, sobre *Cultura y Negocios en China*, en ellos participarán numerosas empresas del Estado de Veracruz y de otros estados del país. El evento se ha constituido en un acontecimiento ejemplar en términos de las grandes potencialidades que el sector académico puede ofrecer, no sólo respecto del acercamiento cultural entre ambas naciones sino por el reiterado compromiso de los dirigentes en el sentido de incorporar con mayor intensidad la presencia de las Mipymes en el desarrollo del comercio y de los negocios en general en la perspectiva de que la relación derrame beneficios a nivel de las regiones y especialmente en favor de la generación de ingresos a través del aumento del empleo.

Este trabajo ha conducido al fortalecimiento de las relaciones entre las instituciones académicas involucradas y los sectores empresariales interesados en esa línea de estímulos. En tal sentido, la Cámara de

Comercio de México en China (MEXCHAM), ha reiterado el interés por mantener un diálogo permanente con las universidades y ha comprometido el esfuerzo para que los empresarios que visiten China puedan acceder a contrapartes confiables en términos de sus expectativas. Esta cooperación no sólo alude a las actividades relacionadas con China sino que, cómo en números anteriores se ha señalado, incluye a todo el espacio económico de países miembros de APEC.

La undécima edición de nuestra revista, incluye las importantes contribuciones de Mengxuan Wang y Silvia Carolina López Rocha: *Actitudes chinas hacia la protección y conservación del medio marino en el mar del sur de China: un análisis sobre los ecosistemas del arrecife de coral.*

Las autoras sostienen que los arrecifes de coral se extinguen a un ritmo alarmante. Millones de personas dependen de los arrecifes de coral para su sustento y sus medios de subsistencia, sin embargo este ecosistema vital pronto puede ser perdido.

Aunque se observa una amplia gama de iniciativas nacionales y supranacionales que intentan proteger y preservar los ambientes marinos en general,

este documento sólo aborda los instrumentos nacionales e internacionales que proporcionan la protección a arrecifes de coral.

El documento se ha desarrollado considerando el arbitraje internacional iniciado por Filipinas contra la República Popular China.

En el mencionado arbitraje, una de las comunicaciones presentadas por el Gobierno de Filipinas es que las acciones de China en el Mar Meridional de China han violado sus obligaciones de proteger y preservar el medio ambiente marino en Scarborough Shoal, Second Thomas Shoal y Mischief Reef.

En la primera parte del documento las investigadoras explican la relevancia de los arrecifes y de la preservación de este importante ecosistema. Además, proporcionan evidencias de que el arrecife en el Mar de China Meridional ha sido degradado por disturbios inducidos por el ser humano, resultando en pérdidas ecológicas, económicas y culturales.

En la segunda parte, examinan las convenciones internacionales que actualmente se ocupan de la

conservación de arrecifes de coral y otros instrumentos que podrían ser utilizados por el Gobierno chino para proteger los arrecifes.

En la parte tres, analizan el proceso de construcción de China en islas y arrecifes en el Mar de China Meridional y proporcionan información adicional sobre sus conductas y las influencias derivadas de este proceso, también presentan una explicación posible de las actitudes de China hacia la protección y preservación del medio marino en el Mar Meridional de China, tanto desde el punto de vista del gobierno como de la sociedad civil. Por último, se formulan algunas recomendaciones para aumentar la protección jurídica de los arrecifes de coral a la luz de la crisis que afrontan los Gobiernos de Filipinas y China.

Por otra parte el Mtro. Mauricio Soto, en: *Consideraciones a la modernización militar en China*, expone las características de la modernización militar en China. Señala que después de la conformación de la República Popular de China en 1949, el país debió afrontar conflictos bélicos de baja intensidad por razones, principalmente, territoriales.

La modernización militar que ha estado llevando el gobierno desde comienzos del siglo XXI, sostiene, se debe, principalmente, a la persistencia del gobierno estadounidense en mantener su presencia e influencia en la región del Pacífico asiático. La demanda de una mayor presencia y participación obedece no sólo a que se trata de la segunda economía del mundo, sino a que aún no se han resuelto diferendos territoriales del pasado, como son las disputas en el Mar de China Meridional.

Este número se completa con la presentación de las publicaciones recientes en donde nuestro centro ha estado involucrado a través de sus investigadores y una síntesis de las actividades académicas en las que CECHIVER ha tenido participación.

Aníbal Carlos Zottele

Director